

## AVES LIMÍCOLAS DIVAGANTES EN ARAGÓN

Alberto BUENO MIR<sup>1</sup>

RESUMEN.—En el presente trabajo se analiza el *status* de las doce especies de limícolas consideradas como divagantes en Aragón (con menos de diez citas registradas para el periodo 1970-1995). El listado de especies accidentales ha sido tomado del *Anuario ornitológico de Aragón. Rocín. 1991-1992*, de la S.E.O.-Aragón. La revisión incluye datos publicados en diferentes trabajos y citas inéditas aportadas por algunos autores.

ABSTRACT.—This report analyses the status of the twelve species of waders considered as vagrants in Aragón (with less than ten records registered for the period 1970-1995). The list of accidental species has been taken from the *Anuario ornitológico de Aragón. Rocín. 1991-1992*, de la S.E.O.-Aragón. The revision includes data published in various reports and unpublished records brought forward by several authors.

KEY WORDS.—Waders, vagrants, records review, unpublished data, Aragón.

---

<sup>1</sup> Sociedad Española de Ornitología-ARAGÓN, Huesca. Vol. 2b (enero 1996).

## INTRODUCCIÓN

La presente revisión se ha basado en la consulta de la práctica totalidad de los trabajos editados sobre aves acuáticas en Aragón. En especial, las obras de C. PEDROCCHI (1979) y A. ARAGÜÉS y J. LUCIENTES (1980), diferentes volúmenes de la revista *Ardeola* de la S.E.O. (1973-1995), el archivo de datos del Banco Ornitológico de Huesca (B.O.H.), así como estudios y síntesis recogidos en el apartado de bibliografía y aportaciones inéditas de diversos autores.

Parece necesario destacar que algunas de las citas de aves accidentales publicadas en el presente estudio no han sido sometidas a revisión y por lo tanto no han sido todavía aceptadas por el Comité Ibérico de Rarezas de la S.E.O.; así, son responsabilidad única de los respectivos autores.

## RESULTADOS Y COMENTARIOS POR ESPECIES

### **Haematopodidae**

Ostrero común (*Haematopus ostralegus*) (A)

Musclero

Ave muy rara en Aragón, su presencia sólo ha sido registrada ocasionalmente y no todos los años. Existen datos antiguos de la década de los 70 en Gallocanta referidos a algunos ejemplares inmaduros durante los meses de abril, mayo y junio. En la década de los 80 y en la provincia de Huesca existe un mínimo de cinco menciones de individuos aislados de Valdabrá, Sariñena y Alcolea de Cinca, de los meses de julio y septiembre, y un ejemplar de la localidad pirenaica de Broto, que data de abril de 1989 (escuchado reclamo durante la noche en vuelo migratorio, K. Wouteersen). En el Bajo Aragón, en cambio, la presencia de dicha especie es excepcional. Nunca se ha registrado como invernante y parece ser que la mayoría de los individuos observados son inmaduros (o sea, no reproductores) y además sólo detectados en los meses de primavera y verano.

Relación de citas recopiladas en la bibliografía que acompaña esta revisión:

| FECHA    | Nº DE EJEMPLARES | LOCALIDAD         | OBSERVADORES                        |
|----------|------------------|-------------------|-------------------------------------|
| 03.04.74 | 1                | Gallocanta        | J. M. (ARAGÚÉS & LUCIENTES, 1980)   |
| 11.06.76 | 1 inm.           | Gallocanta        | F. Hernández, J. Lucientes          |
| 21.05.77 | 1 inm.           | Gallocanta        | C. Villaverde, C. Sánchez           |
| 08.07.80 | 1                | Alcolea de Cinca  | N. F. van der Ham                   |
| 26.09.81 | 1                | Sariñena          | A. Aragüés Sancho                   |
| 14.07.87 | 1 inm.           | Valdabra (Vicién) | A. Bueno, J. L. Muñoz, M. Platteeuw |
| 24.07.87 | 2                | Sariñena          | M. Platteeuw                        |
| 28.04.89 | 1                | Broto             | K. Wouteersen                       |

Se conocen algunos registros más de esta especie pero no han podido ser datados en la revisión bibliográfica efectuada. Por proximidad geográfica, debemos reseñar un ejemplar observado el 12.04.94 en la laguna de Loza (Navarra) por P. Arratibel.

## Glareolidae

### Canastera (*Glareola pratincola*) (A) Forquilla

Ave muy rara en la región. Registrada apenas una docena de veces, correspondiente a observaciones de ejemplares aislados y en aparente paso primaveral, entre finales de marzo y finales de mayo. Citada en la década de los 80 y algo más tarde en los últimos años en Gallocanta, Sariñena, Cinco Villas, valle del Ebro (en general) y zonas húmedas de la Hoya de Huesca, pero nunca de forma regular. En el Bajo Aragón cabe calificarla de ave de presencia excepcional.

Relación de citas recopiladas en la bibliografía que acompaña esta revisión:

| FECHA    | Nº DE EJEMPLARES | LOCALIDAD          | OBSERVADORES                                       |
|----------|------------------|--------------------|--|
| 09.04.82 | 1                | Loreto (Huesca)    | J. C. Usieto, J. López Pardo                       |
| 03.04.86 | 1 adulto         | Sariñena           | A. Bueno, J. Kooyman,<br>C. Pedrocchi, M Platteeuw |
| 27.05.86 | 1                | Sariñena           | J. L. Arizón                                       |
| 21.05.87 | 1                | Sariñena           | C. Pedrocchi                                       |
| 08.05.88 | 1                | Valdabra (Vicién)  | J. Ferrer  |
| 26.03.89 | 1                | Pompenillo         | M. Platteeuw                                       |
| 04.05.89 | 1                | Sariñena           | P. Moteau  |
| 25.04.92 | 1                | Gallocanta         | R. López   |
| 30.04.94 | 1                | El Vedado (Sádaba) | C. L. G. «Rocín»                                   |

Se conocen algunos registros más de esta especie pero no han podido ser datados en la revisión bibliográfica efectuada. Por proximidad geográfica, debemos reseñar un ejemplar observado el 20.05.88 en el embalse de las Cañas (Navarra) por C. Gutiérrez.

### Charadriidae

Chorlito social (*Chettusia gregaria*) (A)

Chudía charla

Especie originaria del este de Europa y oeste de Asia, es ave de excepcional mención en el conjunto del territorio ibérico. No obstante, se ha observado un adulto el 08.03.87 en la laguna de La Zaida (A. Gómez Manzaneque y M. Toro Velasco).

### Scolopacidae

Correlimos pectoral (*Calidris melanotos*) (A)

Bardero pitral

Divagante del noreste de Siberia y Norteamérica septentrional, resulta accidental en el conjunto de la Península Ibérica, si bien ha sido más citado que los correlimos falcinelo y canelo. Se ha observado, así, en el

Ribatejo portugués, La Coruña, Pontevedra y Asturias y también en Valencia y Alicante, en los últimos años al parecer de forma más regular pero escasa. En el interior de la Península y por lo tanto en Aragón resulta ave del todo excepcional. Un posible individuo juvenil se habría observado en Chiprana-Mequinenza el 02.10.86 por F. Hernández y E. Pelayo y otro individuo más tarde en Sariñena el 27.09.89 (A. Aragüés Sancho).

Correlimos oscuro (*Calidris maritima*) (A) Bardero fosco

Invernante escaso en la Península, concentrado sobre todo en el litoral norte, donde se le observa con regularidad. Observaciones escasas de individuos aislados en el sur y junto al Mediterráneo. Excepcional en el interior y sobre todo en Aragón. La única cita corresponde a Sariñena, referida a un individuo, en 1983 (A. Aragüés y J. Guiral).

Correlimos falcinelo (*Limicola falcinellus*) (A) Bardero becazino

Originario de Escandinavia, Finlandia y áreas de Siberia, resulta accidental en Iberia. Escasas observaciones, la mayoría de otoño, en localidades próximas al Mediterráneo. También de Asturias. En Aragón resulta del todo excepcional.

Correlimos canelo (*Tryngites subruficollis*) (A) Bardero royo

Accidental en Iberia y tan raro como el anterior. Originario de Norteamérica septentrional. En los últimos años se observa algún ejemplar aislado, pero de forma regular, en La Coruña. En el resto de la Península y por supuesto en Aragón su presencia es del todo excepcional.

Agachadiza real (*Gallinago media*) (A) Becazina gran

El paso de esta especie por Iberia siempre ha sido excepcional y más aún su registro de invierno. Durante los últimos años, su visita como migradora es muy rara, incluso en países como Francia e Islas Británicas.

Datos antiguos se refieren a sendos ejemplares en la alberca de Loreto (Huesca) el 25.03.76 (J. López Pardo) y en la Alfranca del Pastriz. Otro registro también de Huesca corresponde a Sariñena y es del 09.12.84 (C. Pedrocchi y A. G. Villacampa). Una cita más es de Navarra y corresponde al embalse de las Cañas el 14.11.81 (*Ardeola*). Por lo que se refiere al resto de España, son escasísimos los datos en Baleares y Cataluña (aiguamolls de l'Empordà y delta del Ebro) y la mayoría son de paso primaveral. En el interior peninsular, se registró la presencia de dos individuos junto a agachadiza común en las Tablas de Daimiel el 19.02.84 y al menos dos menciones más de individuos aislados en humedales de León durante septiembre de 1980 y mayo de 1987.

Archibebe patigualdo chico (*Tringa flavipes*) (A)

Churrujetas  
patiamarillo chicot

Ave de presencia absolutamente excepcional en el conjunto de la Península Ibérica. Divagante procedente de Norteamérica, la mayor parte de los registros corresponden a la costa atlántica, aunque ha sido observado también en el Mediterráneo. Todavía mucho más raro en el interior, fue visto un ejemplar en la laguna del Masegar (La Mancha) en septiembre de 1982. En Aragón, un ejemplar en el área de Gallocanta el 15.05.92 (A. Aragüés Sancho y R. López) y un tercer ejemplar el 12.04.95 en la laguna de Sariñena (F. J. Sampietro).

Falaropo de Wilson (*Phalaropus tricolor*) (A)

Falaropo de Wilson

Ave divagante en nuestro territorio, procedente de América del Norte; si bien es muy rara en el conjunto de la Península Ibérica, desencadena registros prácticamente anuales. En Aragón —al igual que lo son las citas del interior peninsular—, su presencia parece excepcional (un ejemplar en la laguna de la Playa el 14.01.88, F. Hernández). En el interior de la Península sólo ha sido observada en el Ribatejo portugués y en La Mancha. Para el conjunto de Europa, si bien resulta rara se observa de forma regular todos los años; la mayor parte de tales observaciones son de primavera.

Falaropo picofino (*Phalaropus lobatus*) (A)

## Falaropo grisó

Ave de presencia muy escasa en la Península Ibérica, que se cita en el Mediterráneo y en las costas atlánticas de forma más o menos regular. Muy rara en el interior, con escasos datos en las provincias de Cuenca y Navarra. Los escasísimos registros en Aragón, siempre de individuos aislados, corresponden a la segunda quincena de agosto y al mes de septiembre en Gallocanta (dos observaciones, R. López), Sariñena (una observación, C. Pedrocchi, A. Bueno y A. G. Villacampa) y estanca de Alcañiz (una observación, F. J. Moreno y A. Alcober).

Relación de citas recopiladas en la bibliografía que acompaña esta revisión:

| FECHA    | Nº DE EJEMPLARES | LOCALIDAD  | OBSERVADORES                                |
|----------|------------------|------------|---|
| 03.09.81 | 1                | Gallocanta | A. Aragüés Sancho                           |
| 17.08.84 | 1                | Sariñena   | A. Bueno, C. Pedrocchi,<br>A. G. Villacampa |
| 09.09.91 | 1                | Gallocanta | R. López (capturado anillamiento)           |
| 20.09.94 | 1                | Alcañiz    | A. Alcober, F. J. Moreno                    |

Falaropo picogrueso (*Phalaropus fulicarius*) (A)

## Falaropo royo

Más frecuente y representada en Iberia que la especie anterior, su presencia parece regular en el litoral norte peninsular (Asturias y Cantabria), donde en años favorables se detectan incluso grupos de varias decenas de individuos. En el resto de la Península parece ave rara, si bien es citada regularmente, tanto en las costas mediterráneas como en las atlánticas. No obstante, siempre son ejemplares aislados los observados. En el interior continental se ha registrado los últimos años en Palencia, Zamora, Navarra, La Rioja y Ciudad Real. En Aragón, dicho falaropo ha sido visto más veces que el picofino. Las citas más recientes son de sendos ejemplares en Gallocanta el 31.05.92 y el 05.11.93 (A. Aragüés Sancho y

R. López). Se habían visto en cambio tres individuos a fines de la década de los setenta. También se conocen datos de Sariñena: dos ejemplares el 02.03.78 (C. Sánchez y C. Villaverde) y un individuo muerto el 02.11.84 (F. J. Rodrigo y H. Salvadó); además existen citas muy antiguas en la alberca de Loreto para el mes de marzo (J. López Pardo, 1973-1974).

## CONCLUSIONES

Del total de las doce especies divagantes aquí consideradas, el ostrero y la canastera parecen ser las menos infrecuentes. Los correlimos falcine-lo y canelo, pese a figurar en el listado de aves aragonesas del *Anuario ornitológico de Aragón. Rocín. 1991-1992* (S.E.O.-Aragón), no han podido ser datados en ninguna de las publicaciones consultadas. Cabría advertir quizás sobre la conveniencia de tener en cuenta la dificultad en la identificación de algunas especies a la hora de valorar el *status* real de las limícolas accidentales en la región.

En el momento de la edición de este texto se ha conocido la observación de una nueva especie para la avifauna aragonesa: un ejemplar de zarapito fino (*Numerius tenuirostris*), que fue visto el 17.03.94 en la laguna de Gallocanta por A. Aragüés Sancho (padre). *Rocín. 1993-1994*, en preparación.

## AGRADECIMIENTOS

A todas las personas que directa o indirectamente han aportado datos para este estudio, en especial a todos los colaboradores del archivo del Banco Ornitológico de Huesca (B.O.H.), al colectivo de guardas de la D.G.A. en el Bajo Aragón y a José Manuel Sánchez, Francisco Javier Sampietro, Adolfo Aragüés Sancho (hijo) y Rafael López, por sus meritorias aportaciones.

El Dr. Enrique Balcells ha revisado exhaustivamente el manuscrito original. Sus amables consideraciones han contribuido grandemente a la mejora de los textos y a la calidad final del trabajo.

## BIBLIOGRAFÍA

- ACÍN, C. y BUENO, A. 1989. *Encuesta sobre las aves acuáticas de la alberca de Loreto y embalse de Valdabrá*. Inédito. ONSO-G.O.O. Huesca.
- ALEGRE, J.; HERNÁNDEZ, A. y VELASCO, T. 1991. *Las aves acuáticas en la provincia de León*.
- ARAGÜÉS, A. y LUCIENTES, J. 1980. *Fauna de Aragón: Las aves*. Ed. Guara. Zaragoza.
- ARDEOLA. *Revista de la Sociedad Española de Ornitología*. Vols. 19-42 (1973-1995). Madrid.
- ARIZÓN, I.; PLATTEEUW, M.; RODÉS, F.; VALLÉS, F. y VIDALLER, R. *Bocabulario aragonés d'aves d'Uropa*. Consello d'a Fabla Aragonesa. Inédito.
- BUENO, A. 1986. Comentario sobre los limícolos de Huesca. *Bol. G.O.O.*, 2: 29-46. Huesca.
- BUENO, A. 1988. *Informe sobre el banco ornitológico de Huesca*. Asociación Naturalista Altoaragonesa y Grupo Ornitológico Oscense. ONSO-G.O.O.
- BUENO, A. 1989. *Resumen observaciones BOH año 1988*. ONSO-G.O.O. Huesca.
- DE JUANA, E. 1995. *Lista de las aves de la Península Ibérica*. S.E.O.-BIRDLIFE.
- D.G.A. (Centro Comarcal de Agricultura, Ganadería y Montes, Sección de Montes, Caza y Pesca). 1993. *Estudio de las comunidades de aves acuáticas del Bajo Aragón*. Teruel.
- GARCÍA-HERRERA, J. J. y otros. 1992. *Las aves del Parque Nacional de las Tablas de Daimiel y otros humedales manchegos*. Lynx Edicions.
- MARTÍNEZ-VILALTA, A. y MOTIS, A. 1989. *Els Ocells del Delta de l'Ebre*. Lynx Edicions.
- PEDROCCHI, C. 1979. *Las aves de Aragón*. Col. Aragón. Huesca.
- PEDROCCHI, C. 1985. Síntesis de fenología ornítica del Alto Aragón (años 1983-1984). *Pirineos*, 125: 101-111. Jaca.
- PEDROCCHI, C. 1986. Fauna ornítica de La Laguna (Sariñena, Huesca). En: *Estudio multidisciplinar de La Laguna, Sariñena (Huesca)*: 141-167. I.E.A. («Colección de Estudios Altoaragoneses», nº 6). Huesca.
- SEO-Aragón. 1994. *Anuario ornitológico de Aragón. Rocín. 1991-1992*. Zaragoza.